

# 水産加工業の復旧・再生を目指して

曲折の末、朝8時に盛岡駅を発つ宮短専用の送迎バスを運行して対応することとしました。バスで来る学生は1限目に間に合わないので、時間割も大きく組み替える必要がありました。約半年はバスを走らせたのはなかつたでしようか。

学生へのケアは、震災前に始めていた「オフィスアワー」が役立ちました。これは水曜日の3限に各先生の研究室を開放し、学生が教員に個別に相談できる時間を設けたものだつたのですが、震災後もこの時間を使い、心理的な不安や学業についての悩み、経済的な悩みなどさまざまな相談ができるようになりました。

岩手県立大学では学生ボランティアセンターなどを中心に学生のボランティア活動も盛んでしたが、宮古短期大学部でも学内サークルのJRC（学生赤十字奉仕団）を中心と活動が行われました。しかし宮古短期の学生は、自らが被災者でもあることは必ずしも部屋が空かなくて、糸余

震災後1ヵ月経たないうちに、県では津波復興委員会が立ち上がり、私も県立大学から委員として参加しました。その後宮古市で組織された復興委員会では委員長を務めさせていただきました。委員会にはさまざまな立場の方々が参加されていて、いろいろな話を聞くことができ



学生の安否確認に奔走した  
発災直後

## 学生の安否確認に奔走した 発災直後

翌日からは学生の安否確認に追わ  
れました。街中は瓦礫に覆われ車  
など使えないでの、市内のアパート  
や下宿に暮らす学生のもとへ自転車  
や徒歩で向かい状況を確認して回り  
ました。春休み中だったため帰省し  
ている学生も多く、全員の安否を確  
認するのに時間を要しました。

多くの学生が津波によつて家族や  
親戚の方を亡くされるなど甚大な被  
害を受けましたが、2名の本学部  
生も犠牲になられました。

震災からしばらく経ち入学手続の  
時期になつたのですが、内陸から入  
学してくる方たちが宮古まで来れ  
ず、急遽滝沢キャンバスでも手続で  
きるよう調整しました。そして  
われわれが最も苦労したのが、ア  
パートや下宿の確保でした。多くの  
アパートが流失してしまつたことに  
加え、いつもなら春の人事異動で空



学長、学部長等で宮古市内の水産加工業者を視察

水産加工業の復旧・復興  
地域政策研究センターが  
サポート

ました。そこでお聞きした話や課題を大学に持ち帰り、ちょうど震災の年に設立された本学の地域政策研究センターで震災からの復旧、復興に資する調査研究を組織的に実施していく体制ができました。地域政策研究センターはもともと、地域課題対応型の研究を行う大学付属の機関として発足したのですが、震災後しばらくは復興に特化した研究を行つていこうという方針となつていました。

市内の水産加工業に携わる若手経営者などと協働し、地域政策研究センターの震災復興研究として、水産加工業の復旧・復興に取り組むこととしました。

私はまず地域に実際に足を運び、地域の人たち、この研究の場合は水産加工業者の皆さんと会って、今何に困っているのか、これから何をしていきたいのかなどニーズをお聞きすることから始めました。それに對し、大学や行政に何ができるのかを検討していきました。私の役目

題を大学に持ち帰り、ちょうど震災の年に設立された本学の地域政策研究センターで震災からの復旧・復興に資する調査研究を組織的に実施していく体制ができました。地域政策研究センターはもともと、地域課題対応型の研究を行う大学付属の機関として発足したのですが、震災後しばらくは復興に特化した研究を行つていこうという方針となっていました。

私の専門領域は経営学、特に企業経営で、震災前から沿岸の地域経済について研究していました。沿岸の仕事というと漁師さんをイメージするかもしれません、從事し

ト。実は水産加工業に従事している人は全体のほんの数パーセントで、その人の割合が大きいんです。ここには輸送や梱包資材製造などの関連産業も含みます。東日本大震災では、まさにその水産加工業が大きな打撃を受けました。

沿岸の地域経済の復旧・復興を考えた時、その鍵となるのが水産加工業でした。震災後人口流失が大きな問題となるなか、復興に向けた最重要課題は雇用を確保することであり、その受け皿になりうるのには、地域特性に見合つていてすでに一定の蓄積が進んでいた水産加工業にはかなりませんでした。そこで私は、宮古市や畜産業支援センター、



植田 壱弘 名誉教授

岩手県立大学宮古短期大学部学部長、地域政策研究センター長などを歴任。専門は経営学。女性問題にも取り組み、平成31年よりもりおか女性センター長を務める。

私はたまたま経営学を専門としていたため宮古の地場産業の復興研究に携わりましたが、本学には幅広い分野の研究を行っている先生方が在籍しているらつしやいます。地域政策研究センターを通して、それぞれの分野のプロフェッショナルが地域課題の解決に取り組んでいくことは岩手県立大学としての使命であると思います。大学ですから第一義的には学生を育てること、教育が大切なのはもちろんですが、地域とともに課題解決に取り組んでいくのも本学の大きな役割です。この理念をもとに作られた地域政策研究センターが復興研究に取り組むのは当然



## 大震災からの復興に向けた研修会の模様

震災は現代の日本社会が抱えてい  
る諸課題を誰もが解るよう浮き彫り  
にしました。例えば性差や経済的  
な格差、多様性への不寛容など、そ  
のしわ寄せが特に弱者へと向かって  
顕在化しているのを感じます。震



本学の復興研究を紹介している様子(遠野市)

A photograph showing a man in a dark suit standing at a podium, speaking into a microphone. He is gesturing with his hands as he speaks. In front of him is a whiteboard with some writing that is mostly illegible. Behind him is a large projection screen displaying a slide with five numbered points in Japanese. The audience, consisting of several people, is visible from behind, looking towards the speaker. The setting appears to be a lecture hall or conference room.

は、アドバイザーというよりは自称セコンド。考え得るありとあらゆることをして、宮古市の水産加工業が再生しそれが継続していくば、雇用にもつながるしほかの産業にもいい影響が波及していくだろうとの



### みちのく潮風トレイル（重茂半島）の視察

思いで関わつてきました。

はじめに取り組んだのは、相乗効果を狙つて小規模の地場企業がグループを結成する動きを支援することでした。特に宮古市の水産業者は小規模な会社が多かつたため、事業者同士がゆるやかに連携し、互いに協働して事業を継続していくこ

り戻すためにネット販売や海外展開に挑戦したいという要望も出されました。海外に商品を売り込むため、私も宮古市長や事業者の方々と直接現地を訪問して、台湾を含む東アジアの市場開拓に取り組みました。

販路の開拓とともに大きな課題だつたのが人手不足でした。賃金の高い建設業に人材をとられ、水産加工業の人手不足は非常に深刻な状況でした。そんななか頼りにしていたのがこれまで従事してくれていたベテランの女性従業員さんたちでしたが、入居した仮設住宅が工場から遠く離れてしまったこと、自分の生活を取り戻すので精一杯だったこと、そして徐々に家族の介護の問題が出てきたことで、水産加工の現場に復帰していただくことが困難な状況もありました。

り前の流れだつたと思ひます。  
私たちは常に、地域の皆さんにニーズをお聞きし、求めるものに對して大学や行政に何ができるかを考えながら研究活動を行つてきました。

災という非常時をきっかけに、社会の矛盾が炙り出されたような氣もするのです。震災前の暮らしや生業を取り戻すだけでなく、格差のない社会、多様性を認め合う社会を視野に入れた、社会構造も含めた地域の再生を今後は目指していくかなければならぬのではないかと感じています。



#### 復興に向けた水産加工品の企画・販売

地域課題に取り組んで

いくことが本学の使命

それでも取組の成果が少しずつ見えかけてきた頃、魚の不漁という問題が持ち上がりました。外から原 料を仕入れるなどしてなんとか対応 していますが、コストはもちろんか かりますし、宮古ブランドとして売

これまで培ってきた加工技術で高品質な製品を生み出していくことは可能ですが。原料不足はいま一番大きな課題ですが、ここをなんとか乗り切れるようなサポートをしていきたいと思っています。